



熊野古道

くらくさ記

7

泉大津市はかつての木綿产地で、織物産業の拠点。当地の「織編館」(泉大津市旭町)を訪ねた。

木綿栽培の歴史は、種が中国から輸入された室町・安土桃山時

代から始まり、江戸時代にかけて盛んになつた。特に泉州(堺、泉大津、熊取)が大産地となつた理由は①

気候が温暖で、木綿栽培に必要な干いワシンなどの漁肥が豊富②木綿

えていた④土地の水はけがよい——などの条件がそろつたことによる。

木綿栽培の最盛期(18世紀)は、田んぼ織に関わっていた。当(天保14)年に279所帯中206所帯が綿

正、昭和(戦中)と毛布中心の生産が続き、戦後は多様化が進ん

り、日常着、縞帯、夜織の技術を生かした産具などに使われた。江戸後期には木綿紡織が

産業化し、最も製織が布の生産が始まる。赤

木綿物一貫生産の工場で、現在はカシミヤ

毛ではなく、植物材の毛織物一貫生産の工場で、自然素材には自然

木綿の产地だつた泉大津

絵と文・熱田親憲

題字・熱田秦華

紡織の神への信仰 今も

の半分が稻作、半分が木綿だったという。江戸時代の木綿農家は農繁期を除く10月から翌年5月ごろまでは男が

た。

墓仕事に精を出す一方で、女は糸紡ぎから製織までの綿仕事で午後7時ごろから夜中まで働いた。1日1人、1本の木綿栽培は衰退

然、加工・集荷の中心

だ。

地となり、風呂敷地、真田織、女帯地などの織職人がひしめいていた。

ここまで毛布生産を支え

てきた技術は、起毛作

業工程(チーゼル草、

大修理のための寄進者

師神社を訪ねた。社殿

最後に豊中町の泉穴

幡奉賛会140社の掲示

が今なお健在なことを

知った。泉州の毛織産

業の将来はまだ明

る」と感じた。

板原町にあるアップデ

ートな織物メーカーの

地に仕上げる起毛工

程で、量産用の金属起

糸を使用し、植物材の

毛ではなく、植物材の

毛織物一貫生産の工

場で、現在はカシミヤ

のものをとくに経営感

(上から時計回りに) 泉穴師神社、織編館、深喜毛織にて(泉大津市)

南海本線・泉大津駅を横切り、江戸時代に織物産業が盛んだった浜街道を横手に見て、

次に、天然原材料の予定)

炎天下チーゼル草の爪立ちぬ
秦華
(次回は6月27日掲載)